

Debiendo salir el compañero Penelón para Rosario en el momento de recibir el telegrama, al retornar de su viaje supo que Romo, secretario del Partido, había salido para Montevideo, donde se hallaban Ghioldi y Raymond. Al mostrar el telegrama que había recibido a los miembros del CC Mallo López⁷⁷¹ y Moretti⁷⁷², cada uno por su parte manifestaron al compañero Penelón que había llegado un telegrama que se había llevado consigo Romo a Montevideo, el cual ellos no se explicaban pues decía más o menos lo siguiente: “Suspendan todas discusiones hasta resolución Comintern. José⁷⁷³ envió informes sobre cuestión sindical y bélica. Apliquen táctica sindical resuelta por Comintern, que nadie salga para Moscú sin autorización Comintern”. Es de advertir que este telegrama fue visto por los miembros Mallo López y Moretti por casualidad, por haber en momentos en que no estaban en la secretario del Partido, Pedro Romo.

A la vuelta de su viaje al Uruguay, y requeridas las explicaciones del caso a Romo y Raymond, manifestaron ambas que no se había recibido ningún telegrama para el Comité Central, que Raymond había recibido personalmente un telegrama en el que se decía que se suspendieran las discusiones de las cuestiones sindical e idiomática, que se estaban discutiendo normalmente en el Partido. Al pedirles que mostraron el telegrama mencionado, Raymond manifestó, confirmándolo Romo, que decía telegrama lo había destruido. Al insistir el compañero Penelón sobre si el telegrama no contenía nada más, manifestaron que no. Al preguntarles si habían teleografiado algo a la Internacional, contestaron que tampoco. Era, pues, evidente el interés de Romo y Raymond de evitar que se descubriesen las maniobras que habían hecho, para lo cual no vacilaban en substraer y destruir telegramas que venían para el Comité Central del Partido.

Ante este hecho, el compañero Penelón dejó para aclarar el asunto en la próxima reunión del CC, a fin de que los miembros Mallo López y Moretti pudieran dar cuenta del telegrama que ellos por casualidad habían visto, y requerir de Romo y Raymond las explicaciones del caso y proponer las medidas que la situación aconsejaba.

El mismo día en que se iba a hacer la reunión, el compañero Penelón recibió una carta de Codovilla y adjuntó a ella la copia de otra carta dirigida al CC, fechadas en Moscú el 16 de junio de 1927, que denunciaban la existencia de un telegrama enviado por Romo, en el que se decía que Raymond pedía autorización para ir a Moscú y que el CC del Partido pedía también auto-

⁷⁷¹ Véase la nota 253.

⁷⁷² Véase la nota 19.

⁷⁷³ Posiblemente Penelón.